

L'Edito

En ce chemin vers la naissance du prince de la Paix, est-il osé de parler de communion des bénévoles ?

Ce lien fraternel qui nous unit et qui nous lie à cette communauté monastique qui nous accueille, prend tout son sens au travers des différents axes et de ce qui s'y vit. Communion des bénévoles entre eux et avec les personnes accueillies. Accueil de jeunes lors des sessions, de touristes tout au long de l'année et plus particulièrement lors des Journées du Patrimoine, de personnes dans la détresse et/ou en situation précaire, groupes multi confessionnels, familles, personnes en responsabilité professionnelle, simples pèlerins venus chercher un instant de sérénité....

Cette île et les frères qui nous accompagnent dans notre mission donnent tout son sens à cette communion des bénévoles.

Une nouvelle guide nous rejoint.

Mes débuts comme guide :

Il y a deux ans, pendant les Journées du Patrimoine, je faisais connaissance d'ALF et découvrais sa mission. J'ai immédiatement été tentée de faire partie de cette association et de devenir guide bénévole pour soutenir le groupe. Pour me lancer, j'ai étudié différentes documentations et j'ai eu occasion de suivre plusieurs visites en anglais et français pour apprendre le déroulement sur place. Passé mon « examen » en Juin, je me suis lancée dans l'aventure. Il se trouve que souvent la visite ne se déroule pas forcément comme prévu. Soit le bateau privé arrive en retard, ce qui réduit le temps disponible pour la visite, soit le groupe est plus grand ou plus petit que prévu, soit la visite, prévue initialement en anglais, se déroule finalement en français etc. Mais peu importe, au contraire : ce sont ces défis qui font le charme d'être guide, de pouvoir transmettre l'histoire et l'esprit de Saint Honorat aux touristes qui viennent pour découvrir un paradis à 20 minutes de Cannes. A la fin de ma visite d'hier, une personne m'a dit : « God must have kissed this island » ! ('Dieu a du embrasser cette île') Je suis d'accord et très heureuse de mes débuts comme guide.



Christiane O.

La saveur de la communion

Lorsque nous ouvrons la première page du récit biblique, il nous est décrit la vision d'un modèle de création ; le passage d'un monde confus, chaotique, à un univers ordonné par une parole qui donne singularité et sens à toute chose afin d'entrer en relation et prodiguer la vie.

Au cœur de nos vies, de nos relations, Celui qui parle est caché : « Tu es un Dieu caché, Dieu mon Dieu sauveur » nous dit le prophète. Caché mais présent, de cette présence qui nous inspire le désir de sortir de nos sentiments de confusion ou de nos sentiments chaotiques. Nous pouvons mener des vies honnêtes, assez ordonnées et cependant le sens de la vie peut nous être ou devenir obscur et nous échapper. Nous avons du mal à affronter les 'pourquoi' qui sèment le doute et les incompréhensions. Ces 'pourquoi' qui naissent de tant de fractures qui affectent notre existence et notre humanité. Si nous ne pouvons répondre aux 'pourquoi', nous pouvons sûrement nous laisser interpellé par ce désir en nous de communion, car au cœur de la vie est la communion. C'est vers cette communion que le Dieu caché nous pousse et nous attire. La communion commence en partageant des expériences de vie singulières qui ouvrent des horizons, des horizons qui nous font goûter la saveur d'un vivre ensemble qui nous réconcilie avec nos vies, avec bien d'autres et avec tous ceux que Dieu englobe dans sa vie.



Fr. Marie.

Propositions 2025 à Lérins

- Janvier : Réveillon solidaire.
- Février : 1^{ère} Session révision examen. (Jeunes)
- Février : Une pause pour donner plus de gout à ma vie Oeno. (Monde Pro)
- Avril : 2^{ème} Session révision examen. (Jeunes)
- Avril : Triduum Pascal à Lérins. (Monde Pro)
- Mai : Week end des bénévoles.
- Mai : Ma finalité professionnelle. (Monde Pro)
- Juin : 1^{ère} Retraite désert. (Monde Pro)

Parlez-en
autour de
vous !!!

Détails sur <https://www.amitielerinsfondacio.fr/>

- Aout : Avoir du nez pour sa vie, Oeno -35ans. (Monde Pro)
- Septembre : Journées du patrimoine.
- Septembre : 2^{ème} Retraite désert. (Monde Pro)
- Octobre : Session Orientation. (Jeunes)
- Octobre : Veuvage précoce. Pour suivre le chemin.

Vie du monastère

Quelques nouvelles de l'Abbaye !

Comme vous le savez tous, ce qui a marqué la vie de la communauté ces derniers mois, ce sont les évènements en lien avec les nouvelles cloches qui ont été installées en haut de la tour fortifiée en septembre. Vous pourrez en lire des comptes-rendus dans ce 'Lien' même.

Ce qui a mobilisé la communauté après le 15 août, ce sont les vendanges. Aujourd'hui les frères et nos employés auraient bien du mal à aller au bout de ce travail s'ils n'étaient pas aidés par des équipes de bénévoles, et ponctuellement par des groupes résidant à Saint Salvien. Fidèles à l'appel qu'on leur envoie chaque année, travailleurs et joyeux sur le terrain, nous tissons ensemble des liens de fraternité et de reconnaissance mutuelle pour l'accueil reçu et pour l'aide conséquente donnée. Cela est particulièrement visible quand nous les invitons tous à un repas de fin de vendanges dans le jardin de l'hôtellerie. La joie de se retrouver autour d'un bon repas scelle notre collaboration que l'on souhaite tous pérenne. Nos bénévoles repartent en fin de journée, le sourire aux lèvres, avec un t-shirt « Vendanges des moines » et une bonne bouteille ! A l'année prochaine.



Fr. Philippe.

Des permanences à la chapelle St PIERRE...

Tourisme & Art

Passer la journée dans la chapelle St PIERRE est une expérience tout à fait singulière : la clé tourne dans la serrure de la grosse porte en bois qui bascule et voilà qu'une odeur de vieilles pierres mélangée à l'air marin nous saisit.

Au-dessus de l'autel, le visage du Christ nous sourit comme pour nous inviter à entrer. Sous son regard bienveillant, nous allumons quelques bougies, qui de leurs petites flammes vacillantes, vont timidement illuminer l'autel. La chapelle prend vie pour s'offrir aux visiteurs qui doivent être accueillis comme s'ils étaient personnellement attendus.



L'accueil, c'est aussi des rencontres. Certains visiteurs posent des questions et un dialogue s'instaure. D'autres plus retenus déambulent et ressortent silencieusement, d'autres s'offrent une halte de recueillement, d'autres sont juste curieux. L'étonnement est souvent là quand nous offrons un marque page joliment calligraphié d'une phrase biblique, suivi de gratitude devant ce geste inattendu.

Les photos exposées offrent au regard des moments de vie en communauté habituellement inaccessibles. Ces permanences d'accueil à la chapelle contribuent à l'ouverture constitutive de la vie monastique et s'inscrivent, à leur mesure, mais pleinement, dans l'esprit du lieu.

Mireille A.

Le calendrier



- **Janvier :**
 - 1. Réveillon solidaire
 - 16. Fête de la St Honorat.
 - 23 : Conseil d'administration.
- **Février :**
 - 24 : Journée chantier : Jardin, bricolage.
- **Mars :**
 - 8 : Journée de formation des guides (Date à confirmer)
 - 25 : Mise en place de l'exposition à la chapelle St Pierre

Les dates des soirées mensuelles de 'Prière et Partage' à Cagnes sur mer, ne sont pas encore connues à ce jour.

Le WE bénévoles est prévu du 9 au 11 mai.

Les journées du patrimoine sont les 19, 20 & 21 septembre.

Voir également les sessions et retraites à St Salvien et à l'Abbaye, ci-dessus.

La maison St-Salvien

66, c'est le nombre de jours d'occupation de la

maison, pour un total de 172 personnes hébergées.

- Parmi eux, 2 clans de routiers (de 10 scouts chacun) ont pu prêter main forte au potager de l'abbaye tandis que les jeunes adultes de la session 'Avoir du nez pour sa vie – Œnologie, (27 participants) réfléchissaient pour unifier leur vie et renforçaient les effectifs des vendangeurs.
- Notre axe 'Solidarité et interreligieux' a également été bien actif en accueillant le groupe de jeunes 'Komunio' et les membres de 'Parlons d'Islam', puisque pour eux, 279 nuitées ont été proposées pendant cette même période.
- Plusieurs familles proches de la communauté et divers groupes parmi lesquels 'Gospel philharmonic Experience' (Chorale) ou 'Wings of the Ocean' (Analyse et cartographie des déchets marins) ont animé la maison pendant près de 35 journées.
- 5 entreprises, (70 personnes) ont pu également profiter, pour la journée, des installations de notre salle de réunion.

Tannique, intense, fruitée...Une semaine pleine d'arômes et de saveurs à la maison St-Salvien pour 27 jeunes professionnels entre 25 et 35 ans, et une équipe de 8 serveurs.

Pendant une semaine, ces jeunes ont découvert l'univers de la vigne. Ils ont aussi réfléchi à « leur propre vigne intérieure » : quels sont les goûts de ma vie ? comment je me laisse appeler par mes talents et comment je les fais fructifier ? comment je



Nous sommes émerveillés des premiers pas qui ont été posés et du désir exprimé des jeunes de construire un nouveau chemin, leur chemin de Vie.

Merci Seigneur pour cette semaine où nous vivons pleinement la grâce communautaire.

La cuvée 2024 a été pleine de saveurs...

Antoinette et Frédéric M.

Restauration de la Tour Monastère

Dans le cadre du chantier de restauration de la tour-monastère, la communauté monastique a voulu redonner vie à la chapelle Sainte-Croix. Un souhait s'est imposé : que la tour redevienne sonore !

Un projet de création de deux cloches pour le clocher-peigne a donc vu le jour. C'est la fonderie alsacienne André Voegele qui s'est chargée de la réalisation en bronze, tandis que les décors ont été conçus par le frère dominicain en charge de l'aménagement de la chapelle.

Fondues à Strasbourg en juillet 2024, les deux cloches ont été bénies le 14 septembre 2024, en la fête de la Croix glorieuse à laquelle la chapelle est dédiée.

MARIE – ANNE, nommée ainsi en référence à la chapelle Saint-Anne du cloître, sera placée au sommet. Elle sonne un La bémol, pèse 60 kg et elle est déjà munie de son joug en bois et de son battant. Elle porte la crosse entourée de palmes du blason de l'Abbaye, et le millésime 2024. Ses parrain et marraine sont M et Mme Giacalone, amis fidèles de la communauté.

MARIE – AUGUSTIN a été coulée en mémoire d'Augustin Grimaldi de Monaco, abbé réformateur de Lérins au XVI^e siècle. Elle pèse 160 kg et sonne un Mi bémol. Charlène et Albert de Monaco en sont les parrains. La cloche est donc marquée aux armes de la famille princière.

Les deux cloches présentent plusieurs cordons horizontaux, brisés par des obliques, telles les vagues agitant l'horizon de la mer autour des îles de Lérins.



Bernard F.

Marie Anne. Marie Augustin. Le nom des deux cloches du monastère fortifié nous sont maintenant familiers. Baptisées le 14 septembre, fixées au clocher peigne de la tour ensuite, elles avaient été coulées en juillet dans la banlieue de Strasbourg, dans les ateliers de l'entreprise André Voegele.



Pour cette occasion, Julien Calcaterra, gérant de cette entreprise, avait invité quelques frères et employés de

l'abbaye à participer à la coulée des deux cloches. Initiés à la méthode dite « moulage à la planche à trousser » à travers une visite de l'atelier, nos frères ont assisté à la coulée proprement dite (coulée bénie par notre frère Antoine) à 15 heures en cette journée du

vendredi 19 juillet. C'est de tradition de faire la coulée un vendredi à 15 heures, heure à laquelle on fait mémoire de la mort du Christ sur la Croix. Les cloches sont restées ensuite trois jours enterrées avant d'être démoulées, nettoyées et accordées. Ce fut une belle journée, fort instructive, durant laquelle nos frères ont bénéficié d'un accueil ouvert et joyeux des employés.

Fr. Philippe



Photos de la restauration de la Tour Monastère ici : →

<https://photos.app.goo.gl/M2i8NBjddwjKESGs8>

Tourisme & Art

Les visites guidées représentent toujours un axe important de notre bénévolat sur l'île. Les guides sont énormément sollicités, particulièrement d'avril à octobre.

En quelques chiffres : 200 visiteurs accueillis en avril et autant en mai. Ils étaient près de 300 en juin. Petite accalmie en juillet et août même si certains d'entre nous ont été à nouveau présents.

En septembre c'est environ 400 personnes qui sont venues découvrir l'île au travers d'une visite guidée. Nous avons également accueilli près de 140 lycéens varois.

En octobre, 200 personnes ont suivi les commentaires de l'un d'entre nous et nous avons eu la joie de recevoir des écoliers

lyonnais, en classe transplantée à Sainte Marguerite, qui sont venus pendant 3 heures découvrir l'île des saints.

Tous les bénéfices générés par cette activité touristique permettent de soutenir les autres axes de notre partenariat, notamment l'axe solidarité. Il ne faut pas oublier, non plus, certains groupes logeant à Saint Salvien, qui en profitent pour découvrir l'île d'une manière plus approfondie grâce aux explications des bénévoles.

Merci à tous les guides pour leur implication et leur investissement. C'est à travers eux que la plupart des visiteurs découvrent l'histoire de cette île et la communauté qui l'habite. Et merci à tous les bénévoles sollicités pour les permanences à la chapelle Saint Pierre et qui ont répondu présents.



Île Saint-Honorat : Une rencontre inoubliable entre musulmans et moines chrétiens

Du 13 au 15 juillet 2024, nous avons eu l'occasion de visiter l'île Saint-Honorat, un lieu imprégné de sérénité et de spiritualité chrétienne. Chaleureusement accueillis par Françoise et Véronique, notre guide, la beauté tranquille de



l'île, avec ses vignobles et ses oliviers, nous a immédiatement apaisés. Après la visite guidée, nous avons eu l'opportunité de rencontrer les moines et de discuter avec eux. Ces échanges ont été particulièrement enrichissants. Ils ont partagé avec nous des aspects de leur vie quotidienne, marquée par la prière, le travail et le silence. Nous avons été frappés par leur dévouement et leur sérénité. Ils ont écouté avec attention nos propres expériences spirituelles, et ces moments de partage ont été empreints de respect et de compréhension mutuelle. Nous avons découvert des similitudes entre nos pratiques religieuses, mais aussi des différences enrichissantes qui ont nourri notre réflexion sur la diversité des chemins spirituels. Nous avons eu l'immense privilège de pénétrer le cloître, lieu de résidence des moines et découvrir ainsi une partie de leur vie privée, ce fut une expérience extrêmement touchante.

En quittant l'île de Saint-Honorat, nous avons emporté avec nous des souvenirs impérissables et une profonde gratitude envers les moines pour leur hospitalité et leur ouverture d'esprit. Cette visite nous a permis de mieux comprendre et d'apprécier la spiritualité chrétienne, tout en renforçant notre propre foi et nos liens communautaires.

Ce fut une véritable rencontre humaine et spirituelle, une occasion rare de dialogue interreligieux et de découverte mutuelle.

Abdelkader Sadouni

Interreligieux

Tourisme & Art

Journées européennes du patrimoine. 21 & 22 septembre

Ce sont près de 39 bénévoles, membres de l'association et quelques volontaires d'un week-end, qui se sont retrouvés sur l'île Saint-Honorat pour accueillir un public encore une fois très nombreux cette année. Fléchage de l'île, organisation des tickets horaires, et mise en place des sites de visite ont tenu tout le monde bien occupé le vendredi après-midi, avant de pouvoir profiter, pour la soirée, de la quiétude de l'hôtellerie du monastère, qui avait été réservée pour ces 3 jours, pour ALF.

Accueillis par des bénévoles sur le port de Cannes, dès le samedi matin, ce sont donc presque 800 personnes qui ont pu profiter des visites du cloître, des chapelles et du chantier de la Tour monastère qui avait exceptionnellement ouvert ses portes pour donner à chacun, grâce aux informations distillées par les spécialistes du patrimoine et le chef de chantier, l'occasion de découvrir les restaurations extraordinaires de ce monument emblématique. Les visiteurs ont pu suivre les explications des guides sur la communauté et la richesse de l'histoire des lieux, admirer les enluminures du psautier calligraphié à la chapelle St Pierre, et découvrir les œuvres 'Terre sur Bois' de l'artiste niçois Alexis Obolensky.

Resourcés par la messe célébrée par Frère Antoine à 6h45, la journée du dimanche fut tout aussi dynamique, venant presque à bout en fin de journée, des forces de chacun. Mais la mission d'accueil, confiée par la communauté, était remplie... Merci à tous



Week End des bénévoles

Abbaye St Michel de Frigolet de Tarascon

A peine arrivés dans l'abbaye-village, et les bagages rapidement entreposés dans un coin, le frère Yann nous a fait une grande visite des lieux. Petit voyage temporel depuis le 12e s avec l'église Saint Michel et Notre Dame du Bon Remède dans la magnifique basilique !

Une fois installés, certains ont pris la liberté d'assister aux vêpres (en latin) avant de tous nous retrouver pour un pantagruélique repas tiré du sac. Ont suivies les complies (toujours en latin) avant qu'on se réunisse pour une soirée de partage qui a fini en beauté sur l'apprentissage d'un nouveau genre de chanson de geste : "Commencement de la Bonne Nouvelle de Jésus Christ, fils de Dieu" selon St Marc.

Le samedi matin, Frère Philippe nous a offert un temps d'enseignement et nous sommes partis vers 10h pour l'abbaye de Montmajour... Visite incroyable, par Sandrine notre guide, de cette ancienne île-cimetière. Tellement passionnante qu'on en a presque sacrifié notre pique-nique, pris à la va-vite sur le parking.

Cécile nous attendait à l'office de tourisme d'Arles pour nous faire une visite historique de la ville et de la nécropole des Alyscamps #saintHonorat... Journée intense : on a dévoré les lasagnes le soir-même. La soirée Times up a été écourtée dès le premier tour et reportée pour une prochaine journée ALF !!

Dimanche matin, après un petit tour en balade, à la recherche du réseau plus que parfait, Océane a lu les textes du jour, et nous avons chanté en chœur le Magnificat.

A 10h30 nous avons eu la messe... en Grand Latin, pour changer. Après un bon déjeuner à la Treille, puis une pause-café pour nous en remettre, nous avons tranquillement repris nos voitures pour retourner dans nos pénates des Alpes Maritimes... Marguerite de S.



Pour la 3ème année consécutive l'association **Komunio**, sous l'impulsion du Père Rabarison, a passé près de 9 jours, à la fin du mois d'Août, à St Honorat.

Solidarité

Ce groupe d'étudiants et jeunes professionnels sont actifs toute l'année au sein de l'aumônerie de Villepinte, en Seine-Saint-Denis, où le programme proposé les amène vers une véritable fraternité.

Ils étaient cette année un peu plus d'une vingtaine au contact de la communauté des frères pour approfondir leur réflexion et vivre l'esprit et la culture de la communion. Un moment de vie hors du temps où le calme, le beau, et la paix sont les maîtres mots de leur journée. La prière et les enseignements du Père Rabarison et des frères viennent nourrir leur foi. Les expériences de chacun, la rencontre de l'autre, les différences sociales et culturelles ouvrent l'esprit de tous et participent ainsi au dialogue, à la curiosité et au respect. La semaine s'organise autour du jeu, mais surtout de pratiques artistiques, depuis la peinture et le dessin, en passant par le modelage, la poésie et le chant et même la mise au point d'un spectacle qui sera offert à la communauté, salle St Vincent, en fin de séjour. La responsabilisation de chacun, l'anticipation et l'observation de tous ces jeunes, sont ainsi sollicitées et mises en valeur aux yeux de tous. Quelle plus merveilleuse reconnaissance peut-on espérer ?

Un témoignage.

Le début d'une aventure s'est ouvert à nous depuis le port de Cannes. Le sourire bienveillant de l'équipage, nous montre un avant-goût de notre séjour : la traversée en bateau marque déjà une première étape, le bercement des vagues emportant nos soucis du quotidien et nous portant dans un silence apaisant.

Au large de Cannes, sur l'île Saint-Honorat, notre association Komunio a été chaleureusement accueillie par les moines. Nos journées étaient rythmées par le chant des oiseaux et des cigales, la brise marine et les sons des cloches.

Les levers et couchers de soleil baignaient les paysages d'une lumière dorée, nous offrant des moments d'émerveillement.

Les temps de prière et de réflexion avec les moines nous ont permis de nous ressourcer, tandis que les moments de convivialité dans la maison Saint-Salvien ont renforcé notre cohésion.

Nous avons partagé des repas dans une ambiance fraternelle.



Sans oublier les temps de vendanges où nous avons eu la chance de récolter du raisin, qui fut une expérience enrichissante avec plein de sens.

Ce séjour a été pour nous un retour à l'essentiel où la nature, la spiritualité partagée avec nos frères moines et la vie communautaire avec le groupe Komunio se sont harmonieusement rencontrées.